

tiene doble número de habitantes que Alemania.

—El *Standard* encuentra algo sospechoso en el discurso de Bismarck. Cree que el canceller prepara un lazo y un desengaño á una Nación que no es Francia ni Rusia, y se encuentra inclinado á creer que esta sea Austria.

—El *Daily Telegraph* no encuentra en el discurso nada que pueda molestar á Francia y Rusia. La única frase desgraciada que contiene, es afirmar que si el odio pudiese ser pretexto de guerra, Francia estaría en guerra con todo el mundo.

—El *Morning Post* hace notar que á la vez que el canceller reconoce en Rusia las mejores intenciones, insiste en que Alemania está preparada á toda eventualidad.

El *Popolo Romano* dice que el discurso de Bismarck es esencialmente pacífico y ha producido una impresión excelente en el mundo financiero.

Todos los periódicos de Viena ponen de manifiesto el sentido esencialmente pacífico del discurso de Bismarck. Se cree que el príncipe hablaría de la publicación que acaba de causar tan viva impresión, y que expresaría su opinión sobre si estamos en vísperas de una guerra, ó si puede esperarse el mantenimiento de la paz. El discurso ha dejado chasqueados á los políticos que creían que Bismarck contestaría con un sí ó un no categórico, y tomaría sobre sí la responsabilidad de una profecía cuya realización no depende solo de él.

Para el *Fremdenblatt*, el discurso se resume así: «No queremos atacar y no creemos que se nos quiera atacar; pero si llegara el caso, sabríamos defendernos.»

—La *Nueva Prensa* recoge estas palabras: «No corramos tras la amistad de Rusia.» En resumen, añade este periódico. Bismarck no se atreve á esperar que Rusia cese en sus armamentos. Debemos, pues, redoblar los nuestros. Las palabras de Bismarck podrán disminuir los temores de guerra; pero no harán renacer la creencia en el sostenimiento de la paz.

De la prensa francesa, muchos son los periódicos que juzgan el discurso de Bismarck como la demostración plena de que Francia debe prepararse, siguiendo el ejemplo de Alemania. Así piensan, entre otros, *Le Siecle*, *La Lanterne*, *La France*, *Le National*. Alguno, como *Le Rappel*, duda de las palabras del canceller, y dice que obras son amores. *Le Journal des Debats* juzga que el discurso es pacífico, pero que deja en pie muchas dudas. Así lo cree también *Le Temps*, reconociendo que son sinceras las protestas de Bismarck en favor de la paz.

**MORALEJAS.**

Pasan meses y más meses, y el Gobierno actual, imitando á los anteriores, no resuelve la cuestión de los humos de Huelva, que si enriquecen á unas cuantas compañías mineras, arruinan á muchos miles de ciudadanos españoles. Estos protestan con una música al frente. Los representantes de la autoridad asesinan á muchos inermes é inofensivos manifestantes, á nombre del orden, según afirman y prueban algunos diputados. El Gobierno se hace solidario de esos hechos, y cubre con su inviolabilidad á los acusados de asesinato. En vista de tanta magnanimidad, el Congreso de los diputados da un voto de confianza al Gobierno, no sin que antes Cánovas, á nombre de los conservadores, declare que todos son unos para defender el principio de autoridad, el primero de cuyos preceptos es asesinar á los débiles y humillarse ante los fuertes; y sin que el Sr. Maisonnave, á nombre de los posibilistas, declare que el Gobierno ha obrado mal, pero que ellos, siempre agradecidos, no pueden votar contra el Gobierno.

No se olvide que Cánovas, Sagasta, Moret y demás hombres de orden son representantes de las compañías mineras.

Castelar se pasa á la monarquía. ¿Por qué hoy, y por qué no ayer? ¿Está ya reintegrada la Nación española en la plenitud de su soberanía? No lo está. ¿Hay seguridad de lo que sea pronto? No la hay.

Pero se desmiente que en la quiebra del Sr. Calzada figure el nombre de un orador elocuente que dirigía un grupo republicano.

Dicen que el comercio perece, que la industria agoniza, que está arruinada la agricultura, que la administración pública está desmoralizada, que la justicia anda por los suelos, que todo se compra y se vende. Esto se oye con un interés de curiosidad, si algun orador tiene el tino de decirlo en párrafos sonoros. Y después, se olvida, porque el escándalo de mañana ya ofrecerá más interés que el de hoy. Las gentes aspiran los miasmas de la corrupción como si estuviesen en su atmósfera propia. El honrado pobre

es tonto, y el pícaro enriquecido es caballero. Ya ni el vicio se dora, porque el encanallamiento franco es más socorrido.

Este es el momento que el Sr. Castelar ha escogido para doblar la rodilla ante el poder triunfante.

La minoría republicana se ha indignado ante el acto del Sr. Castelar, y ayer protestó contra él un hombre convencido y sincero: el Sr. Azcárate. Seguramente, todos los republicanos agradecerán al Sr. Azcárate las palabras que ayer pronunció, y que en los telegramas hallarán nuestros lectores. Sólo falta para que los aplaudamos á diario, que el Sr. Azcárate y todos sus compañeros de minoría salgan de la inercia en que hasta ahora han vivido, y batallen sin descanso contra la monarquía.

Los hechos son más elocuentes que las palabras.

**BANQUETE CONMEMORATIVO**

DEL

**11 de Febrero de 1873**

Se verificará á las siete y media de la noche del sábado próximo 11 del corriente.

Las tarjetas para la asistencia á este banquete se facilitarán en la Administración de LA VOZ DE GUIPÚZCOA y en la papelería de D. Pedro San Juan, Alameda, 25, desde hoy 9 á medio día hasta las ocho de la noche de mañana 10.

Se dará á conocer oportunamente el local en que dicho banquete ha de celebrarse.

Precio del cubierto: CINCO pesetas.

**AYUNTAMIENTO.**

Abierta la sesión, se aprobó el acta de la anterior y se entró en el orden del día.

Pasó á Policía urbana una instancia de don Ramon Baenches, exponiendo lo infundadas que son, á su parecer, las quejas de varios propietarios y vecinos de la calle de Urbiete, contra las molestias que dicen les causa su fábrica de escabeche sita en el barrio de San Martin.

La comision provincial manifestó, por comunicacion, su conformidad á que en el edificio que se ha de construir para Asilo de niños, se establezca el torno para recoger los expositos.

Se aprobó el nuevo reglamento del cementerio, y á instancias del Sr. Birmingham se encargó á la comision respectiva que en la sala de depósito del cementerio se instale un aparato de aviso para que en cualquier caso de muerte aparente pueda oír el conserje en breve tiempo.

También se aprobó el nuevo reglamento para el Teatro Principal.

Se aprobó el informe de Policía urbana, referente á la subasta para el arrastre de las basuras y limpieza de las calles, adjudicándose dicho servicio á D. José E. Santesteban.

Asimismo se aprobó otro informe de la misma comision, referente á un escrito presentado por el horticultor Sr. Ducasse, aconsejando que los árboles del espolon de la carretera del barrio del Anagnu se sustituyan por otros, por ser aquellos muy viejos y torcidos.

Se acordó entregar á la Caja de Ahorros y Monte de Piedad 100.000 pesetas á cuenta de mayor cantidad que acreditada en cuenta corriente en la tesorería del Ayuntamiento.

Al alcalde rogó á los presidentes de las comisiones que vayan presentando los presupuestos, á fin de discutirlos previamente en varias sesiones privadas antes de verificarlo en las públicas.

Se levantó la sesión á las cinco.

**NOTICIAS.**

A las ocho de la mañana de ayer, llegó al puerto de Cádiz, sin novedad, el vapor correo *Santander*, procedente de la Habana.

Han pasado á la direccion general de Correos y Telégrafos una instancia de D. Francisco Ubarrechena para tender un hilo telefónico entre su escritorio, en esta ciudad, y su fábrica de harinas, en Arbizu goitia; y otra de los señores Arzá y compañía, para tender otro hilo entre Tolosa y Alegria.

El próximo número del *Boletín Oficial* publicará una circular del gobernador civil, referente á la venta de bebidas alcohólicas nocivas á la salud.

El domingo próximo dará principio en la Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados para el reemplazo del año actual.

Dicen de Santander que durante la semana pasada se han hecho las pruebas de una gran turbina de 100 caballos de fuerza, construída en los talleres de San Martin, de aquella ciudad, para una fábrica que están montando los señores Rica Hermanos y compañía, de Bilbao, en el pueblo de Alonsótegui, sobre el río Cadagua. Los resultados han sido muy satisfactorios. La turbina está provista de un regulador automático, para evitar variaciones de velocidad muy perjudiciales en algunas industrias.

El peso total de este motor y su regulador es próximamente de doce toneladas.

Durante la anterior semana se despacharon en el puerto de Santander 2.712 sacos de harina para la Península y 650 para América.

En una sesión celebrada por la Diputación de Vizcaya para la ayud que ha de prestarse á la compañía de tabacos para la creación de una nueva fábrica en Bilbao, han convenido los comisionados de la Diputación y el Ayuntamiento en consultar con sus respectivas corporaciones, con el fin de acordar la cantidad que deben consignar para que la nueva fábrica pueda tener el desarrollo que se proyecta y dar ocupación á 1.500 operarias.

El gobernador civil de Vizcaya ha oficiado á la Diputación provincial á fin de que esta ordene á los peones camineros que ayuden la accion de las autoridades contra los ladrones que recorren en las cercanías de Bilbao.

El director de la Compañía Tabacalera, don Servando Ruiz Gomez, ha llegado á Santander, y conferenciado con el alcalde de aquella ciudad acerca de la construcción de una nueva fábrica de tabacos en los terrenos de Maliaño. El Ayuntamiento ha ofrecido dichos terrenos á una subvencion, que se fijará más adelante.

La compañía se propone subvenir con otra cantidad, que no fija, á la construcción de la fábrica y de un depósito que sirva para surtir á las demás de la costa y montar la industria de laminación de la vena del tabaco, la cual asegurará á Santander la fábrica, en la que se aumentarán hasta 2.000 operarias.

A cuatro ó cinco millas del puerto de Socoa ha sido recogida una pipa de cobida de 800 litros de anise, con las siguientes inscripciones:—J. A. número 800—Schieldam—Imperial—Águila Senebra.

Las reclamaciones se dirigirán, en el término de quince días, á la comandancia de marina de esta provincia.

Desde hoy hasta el martes de Carnaval vamos á salir por función diaria.

Los que por tan largo tiempo se han lamentado de que nuestros teatros estén cerrados durante la mayor parte del invierno, están de enhorabuena.

Esta noche funcion de despedida por la compañía del Sr. Colom, que pasa á Bilbao para unos días.

Mañana la compañía francesa de opereta del Sr. Widmer pondrá en escena *Giroflé Giroflá*.

El sábado, concierto en el teatro del Circo á beneficio del jóven pianista Sr. Oñate.

Para el domingo organiza la Sociedad Coral una variada funcion en el Teatro Principal.

El lunes baile en el Gran Casino, y el martes las obligadas cosas, varios bailes y acaso opereta por la compañía francesa.

Y, por fin, el miércoles, para dar comienzo á la cuareama, á Loyola á comer lapas y beber sidra.

Buen programa.

Hoy jueves á las nueve de la noche se verificará el cuarto baile de mascarar en los salones de La Fraternal.

«Los padres, tutores, ó encargados de los jóvenes que pertenecen al reemplazo del año actual, ó los jóvenes mismos, que tengan derecho á la exencion, por haber pertenecido á la Milicia nacional, deben, en la sesión que se celebrará el domingo para admitir excepciones y exenciones, alegar de palabra su exencion, para que conste en acta; pues de lo contrario, y principalmente los que no tienen hecha reclamacion escrita, sufriran el perjuicio de tener que ingresar en las filas, hasta que se resolvieran las reclamaciones que posteriormente pudieran hacerse.»

Reproducimos la anterior recomendacion de un periódico vitoriano, para que llegue á conocimiento de las personas á quienes interesa y reclamen su derecho, suceda luego lo que quiera.

Aquel San Sebastian limpio, que parecía una tacita de plata, ha pasado á la historia.

Hoy están las calles de la ciudad convertidas en un barrizal. La Avenida de la Libertad y las calles tojas, lo mismo de la parte nueva que de la vieja están pidiendo que funcionen las mangas de riego.

Hay agua abundante, mangas no faltan, y personal creemos que no escassa tampoco.

¿Qué falta, pues?

Días pasados falleció repentinamente en una posada de Deva un afilador, llamado Miguel Perez.

Ayer reprodujimos un suelto de *El Anunciador Vitoriano*, dando cuenta de que unos veinte soldados enfermos, procedentes de San Sebastian, habian sido obligados á trasladarse á pié desde la estacion de Vitoria al Hospital militar de aquella ciudad. El hecho es exacto; pero, según los informes fidedignos que hemos recogido, no es imputable á la administración militar, á cuyo cargo corre este servicio.

Con efecto: por la comisaria de guerra de esta plaza se facilitó al sanitario encargado de conducir los enfermos citados á Vitoria, los fondos necesarios al pago del coche que desde la estacion del ferro-carril habia de llevarlos al Hospital militar, como es de costumbre siempre que se hace una conducta de enfermos, en cumplimiento de repetidas reales órdenes. Habiendo faltado á su deber el sanitario en cuestion, le ha sido impuesto un correctivo, como primera providencia, y además se ha dado el parte correspondiente para que sufra el castigo á que se ha hecho acreedor por su reprehensible proceder.

El martes un incendio destruyó la mayor parte del caserío Izarra, cerca de Villarreal, calculándose las pérdidas en 1.000 pesetas.

Se salvó del fuego el ganado y todo el mobiliario, no ocurriendo desgracias personales.

Un periódico de Tudela ha oido que el sábado se cometió un homicidio en las Bardenas, jurisdiccion de Fustigaña, siendo la víctima una persona de esta villa.

La industria armera de Eibar ha remitido á diversos puntos de España y el extranjero, durante los diez últimos años, 817.977 escopetas, 652.827 pistolas, 807.474 revolvers, 8.425 tercerolas y carabinas y 3.175.892 cartuchos.

Durante los tres días de Carnaval, la banda municipal tocará en el Boulevard por las tardes, de tres y media á cinco y media, en vez de hacerlo á las doce, como de ordinario.

**Puerto de San Sebastian.**

Buques entrados ayer:  
Balandra *Adriana*, de Londres, con yute.

**Puerto de Pasajes.**

Buques entrados ayer:  
Vapor *Berghot*, de Rouen, con pipas vacías.  
Salidos:  
Vapor *Tagut*, para Bilbao, en lastre.

**SERVICIO PARTICULAR**  
de LA VOZ DE GUIPÚZCOA.

Madrid 7 de Febrero de 1888.

**En el Congreso.**

El Sr. Castelar se levanta á hacer uso de la palabra.

(Murmullo prolongado. Lléñase la Cámara.)

Las viejas costumbres, señores diputados, exigen estos debates, en que se fijan los procedimientos y los programas se alteran ó se reiteran, por el medio de nuestra palabra, sinceramente hablada, más ó menos elegante en su expresion, pero siempre intérprete de nuestros pensamientos.

Fijos de tiempo atrás están mis ideales, y podría evitarme el trabajo de hablar y vosotros la pena de oírme, con solo recordar uno de los discursos por mí pronunciados hace 18 años.

Tengo que tratar los procedimientos y examinar las reformas que juzgo que precisamos. Examinaré la política exterior, la interior y la cuestion económica. No os asuste lo largo del programa, que os prometo desarrollarlo con brevedad relativa, para esculpirllo en vuestras conciencias, y difundirlo por vuestros corazones. Que estos no me falten con su acostumbrada benevolencia y cumplirá lo que os prometo.

Leía yo esta mañana, señores diputados, en *El Imparcial* el discurso de un gran estadista, con inteligencia septentrional, pero con pasiones meridionales; parecíame ver extendidas por los continentes aguas no pacíficas; parecíame ver revueltas y agitados las aguas del Bósforo, humeando los Balkanes, destruyéndose los continentes. ¡Y todo porque llevamos en el corazón cadáveres como el de Polonia, y en la conciencia contradicciones como la de Italia, el Quirinal y el Vaticano! (Muy bien; aplausos.)

En un párrafo de factura maravillosa señala las diferencias entre los conquistadores y los pueblos industriales, y termina diciendo: Ved los grandes organismos conquistadores: el leon, el tigre, la pantera; ved los pequeños organismos industriales: la hormiga, la abeja, la mariposa. Los primeros atentan contra vuestra vida; los segundos os dan la miel para vuestros paisajeros, la seda para vuestros vestidos. (Aplausos.)

Dice al ministro de Estado que, ante la probabilidad de la guerra, el Gobierno debe hacer nada. (Grandes risas y rumores.)

¿Creéis que aludo á la complexion del señor Sagasta, fácil al no hacer? (Risas.)